
2020青年生物多样性夏令营举办

不肯睡的放榜夜

2020 中国青年生物多样性
夏令营，一席难求。

夏令营招募令发出后短短
9 天，主办方就收到 400 多人的
报名申请。由于本次夏令营只
接受团队报名，最终成功组队并
提交课题研究计划和申请书的
有 56 支团队，每队 1 名指导老
师、4 名队员。专家组将根据他
们的课题方案，筛选 8 支入围团
队。

报名者中，人才济济。清华
大学环境学院教授、博士生导师
刘雪华，曾作为中国国家代表团
成员参加 COP14 会议；西交利
物浦大学副教授吴乃成，主持参
与了国家自然科学基金等资助
的 20 余个项目；复旦大学教师
裴鹏，是上海植物园讲解志愿者
培训讲师；北京师范大学生态学
博士生田丽，曾作为筹备负责人
创立广东“湛江市爱鸟协会”，是

“广东最美环保志愿者”……
强将手下无弱兵。这些指

导老师所带领的队员，或有扎实
的环境科学、生物学相关学科科
研功底，或是担任学校环保社团
会长，有丰富的环保实践经验，
他们都对生物多样性保护这一

议题，有着别样的视角。
浙江大学临床医学专业学

生胡潇逸，就是其中之一。“今年
的新冠肺炎疫情揭示出，人类的
健康和动物、自然界之间存在关
联。我们需要学科交叉，来探索
人与自然更广义的生命科学。”
他认为，关注包括野生动物在内
的生物，有助保护它们的健康，
也有助于人类疾病的预警和防
治。

对评审专家而言，56 选 8，
很难。联合国环境署驻华代表
处项目助理刘思佳透露，专家组
在做决定前反复研究，每一份申
请都被认真对待。

放榜夜，专家们讨论太过热
烈，超了时。一大批报名学员怀
揣忐忑和期待，在线蹲守到零点
之后，才盼来了入围名单。入围
的团队，兴奋到“又不困了”，落选
的，则在群里大方相约明年再战。

夏令营承办方（中国）青年
生物多样性行动网络指导老师
虞伟表示，生物多样性 保 护 需
要跨学科的专业知识，而青年
是 新 生 力 量 ，希 望 创 造 条 件 ，
让 更多来自不同专业的青年人
参与其中。

不散场的同路人
不一样的八月天

本报记者张兴林 记者从甘肃省生态环境厅了
解到，为建立开放活动长效机制，甘肃省市场监督局
已批准《甘肃省环境监测设施向社会公众开放技术
规范》、《甘肃省城市污水处理设施向社会公众开放
技术规范》、《甘肃省城市垃圾处理设施向社会公众
开放技术规范》、《危险废物及废弃电子产品向公众
开放技术规范》等 4 个环保设施向公众开放地方标
准立项，目前正在征求意见阶段，预计 2020 年 10 月
颁布实施，将有力推进全省公众开放工作的标准化、
规范化、制度化和长效运行。

近年来，甘肃省精心组织环保设施线下例行开
放和线上开放，制订出台地方标准，开展专题培训，
筹措项目资助，较好地推进了全省环保设施开放目
标任务的实现。

目前，各市州、各环保设施开放单位全部启用了
“甘肃省环保设施向公众开放管理系统”，每月通报
一次网上开放情况，每两个月通报 1 次线下例行开
放情况。此外，每年 6 月组织“公众开放周”活动，将
开放活动在环境日期间推向高潮，有效保证了开放
活动的数量和质量。

全省 4 批 42 家向公众开放的环保设施单位已投
放宣传品 1500 余套，制作原创类宣传片、短视频各 1
部。制作的《环保设施探秘之旅》微视频获评“2019
年优秀生态环境宣传产品”，已投放至“甘肃省环保
设施向公众开放管理系统”在线上实时播放，同时投
放至户外媒体，加大宣传力度，营造了良好的开放
氛围。

近 3 年，甘肃省每年都举办公众开放暨环保社
团组织培训班，邀请省内外专家进行专题辅导，努力
提升开放工作人员业务能力和水平。

在资金方面，连续两年筹措专项资金 200 余万
元，对已开放的 4 批环保设施单位予以资金支持；已
有两个环保社会组织获得了“环保设施向公众开放
NGO 基金”项目资助，27 家环保社会组织参与设施
开放工作，有力推动全省开放活动向前迈进。

在考核方面，公众开放工作 2019 年就纳入了省
政府生态环境保护目标责任书和全省污染防治攻坚
战考核内容，在每年 10 月~11 月，逐级组织总结考
核，确保开放目标任务的完成。

山东省胶州市环境保护局环境监测站近
日迎来第六中学的学生们前来参观学习，这
也 是 自 新 冠 肺 炎 疫 情 以 来 首 批 线 下 参 观 人
员。学生们参观了实验场所，工作人员演示
了化学需氧量等指标的分析全过程，不仅满
足了青少年对环境监测的好奇心，更激发了
他们的学习热情。

杨坤摄

“同学们，大家知道我手上这根像狐 狸 尾 巴 的 水 草 ，叫
什么名字吗？”面对月牙湖自然学校志愿者讲师熊秀娟的
提问，学生的目光齐刷刷地盯住了她手里的水草，认真地
思考。在电动打捞船上的“移动课堂”里，从苦草、轮叶黑
藻、狐尾藻构建的“水下森林”，到荷花、再力花、梭鱼草等
挺水植物，熊秀娟用手里的图片与实物，讲述着月牙湖的
水生态故事。

盛夏，江苏南京的气温攀升至 35℃，月牙湖自然学校在
这样的高温天里迎来了一批特殊的学员——20 名江苏省长
江大保护小使者夏令营的营员们。

月牙湖自然学校是公众生态环境自然教育综合性平台，
由江苏省环境保护宣传教育中心与南京市秦淮生态环境局联
合打造，是自然教育理论建构与实践的创新项目，2019 年入
选国家自然学校能力建设项目第四批试点。

位于南京城东的月牙湖，是连接紫金山南麓与秦淮河的
水系通道，秦淮河在流经秦淮区后，于建邺区汇入长江。

营员们来到这里，既是对长江南京段水系的追溯，也从
“山水林田湖草是生命共同体”角度，系统性地了解自

然、观察自然、保护自然。
此次暑期体验活动分为“花木”和“碧水”环节，

分别了解月牙湖北湖的陆生植物和鸟类，以及水环境
综合治理、生态修复成效。

跟随志愿者讲师杨梦莹的脚步，营员们沿着环湖步
道，来到由 12 块圆形翻板组成的花草科普墙前。每一块翻板

正面为花草照片，背面为对应名称。“大家可以尝试一下翻转
圆板，了解花草名称，这 12 种花草就生活在月牙湖，只要仔细
观察，就能发现它们的身影。”杨梦莹讲解道。

沿着步道继续向前，营员们发现了一块九宫格花草区，这
里展示的是园林部门在月牙湖种植的常见品种，一旁的植物
铭牌上分别列出了名称和二维码，从翻板到扫码，植物科普在
逐步深入。

“快看，荷花丛里有一只 黑 色 的 鸡 。”“ 湖 上 面 有 两 只 小
鸭 子 在 划 水 打 架 。”伴 随 着 营 员 们 此 起 彼 伏 的 欢 呼 声 ，杨
梦莹向大家介绍：“荷花丛里的是黑水鸡，是一种水鸟，它
有红色的额头和嘴巴，黄色的大脚方便它们在荷叶、睡莲
上行走。那两只小鸭子叫小鸊鷉，也是一种水鸟，很喜欢
潜水。它们都是月牙湖常见的水鸟。”看着黑水鸡在荷花
丛里游弋，小鸊鷉在清澈的水面上追逐，营员们不禁发出
阵阵惊呼。

据介绍，月牙湖自然学校的学员们已经在北湖观察到 39
种鸟类、13种水生植物和 52种陆生植物。

“大家在月牙湖看见了什么？”在课程总结时，熊秀娟这样
提问。“紫金山”“清澈的湖水”“荷花”“小鸊鷉”等等，孩子们的
回答各式各样，这些答案不经意间，组成了一幅优美的生态画
卷。

“在这样的期盼和向往中，自然教育将以人与自然和谐共
生理念为指导，逐渐形成一种具有人文情怀的养成模式。”活
动主办方相关负责人如是说。

本报记者陈妍凌 由联合国环境规划署驻华
代表处、浙江省生态环境厅、共青团浙江省委和金
华市政府联合主办的 2020 中国青年生物多样性
夏令营暨第五届联合国中国青少年环境论坛，日
前在浙江金华婺城区举办。来自清华大学、浙江
大学、中国科学院大学、英国利物浦大学等国内外
10 余所高校的 8 支团队、40 名师生参加本次夏
令营。

本届夏令营主题是“青年守护自然”，分为营
前培训、科学考察和青少年环境论坛 3 个环节，论
坛上进行了夏令营成果分享展示。同时，联合国
驻华系统嘉宾和青少年代表举行圆桌对话，就青
年如何参与生物多样性保护等话题展开讨论。

参加夏令营的师生们，走进婺城区南山省级

自然保护区，就自然保护区与周边社区协调发展
路径探索、自然保护区民俗文化对鸟类多样性保
护的影响、自然保护区中人兽冲突及其对居民生
产生活的影响和解决方案等 8 个课题，分组开展
调研。

承 办 方（中 国）青 年 生 物 多 样 性 行 动 网 络
（CYBAN）相关工作人员表示，作为以大学生社
团为主发起的聚焦生物多样性的全国性青年组
织，CYBAN 希望通过举办夏令营、调研考察、科
普传播等系列活动，培育一批具有多元视角、宽广
视野、能够担当未来绿色发展重任的优秀青年，向
国际社会展示中国青年参与生物多样性实践行
动，同时助力明年在云南昆明举办的《生物多样性
公约》第十五次缔约方大会（COP15）。
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营期虽短，营员们却收获满满。
“不折花木”昆虫调查团虽重点研究昆虫，但

同时也学到了植物学、生态学等多学科的新知
识。“我们认识到，只有学科间的融汇交叉，才能让
研究达到新的高度。”

受“青鸟传信”团队的影响，随行的志愿者和
医护人员也喜欢上了观鸟。他们坦言，过去没有
专业设备，窗外飞过的鸟不过是一团黑乎乎的影
子，可当借助营员们的设备看清了细节，看鸟在树
枝间灵动的身姿，便被其魅力吸引。“从来没这么
认真观察过鸟，原来它们长得这么好看。”

湛江市爱鸟协会的田丽也在夏令营中找到了
未来合作的新路。在夏令营最后一日举办的圆桌
对话中中，，中华环保基金会副秘书长房志提到了基中华环保基金会副秘书长房志提到了基
金会正在开展的众多青年环保项目金会正在开展的众多青年环保项目。。田丽立刻现田丽立刻现
场提问场提问，“，“如何加入其中如何加入其中？”？”

““夏令营让我感受到夏令营让我感受到，，来自国际组织来自国际组织、、我国政我国政
府等多方面的强大力量府等多方面的强大力量，，支撑我们继续走下去支撑我们继续走下去。”。”

田丽说，她将努力把更多外部资源引入湛江，推动
当地生物多样性保护工作。

夏令营结束了，但营员们的线上群里却热度
不减。你甩几张野生动植物照片，求教其名称；我
解你所惑，顺道分享野外考察经验，丝毫没有半点
盛会散场的味道。

裴鹏就是群里活跃人士，植物学、动物学知识
虽是自学，却对鉴别物种信手拈来。他在群里一
面积极回答同学们的问题，一面请教各校的鉴别
口诀。“他们有专业教授、前辈指导，我想了解一下
相关经验。”裴鹏说，夏令营为大家搭建起了相互
学习的平台。

“我希望本次活动只是同学们参与生物多样
性保护实践的一个开始，在以后的学习和工作中，
大家能更深入地参与到保护中来，并带动周围人
一起，做好生物多样性保护工作，为人与自然和谐
发展贡献一份力量。”生态环境部自然生态保护司
相关负责人说。

志愿者讲师
利用翻板墙
科普花卉知识。

闫艳摄

营员们营员们观察观察
月牙湖水质月牙湖水质。。

营员们在野外调研营员们在野外调研。。陈俊摄陈俊摄

出台地方标准 筹措项目资助

甘肃公众开放长效化

本报讯 吉林省延边州生态环境局延吉市分局
充分发挥宣传教育导向作用，定期到现场指导，推动
各学校将生态环境教育列入学校工作计划，助力学
校组织开展丰富多彩的环保实践活动，努力将生态
文明理念融入到现代全民教育的全过程。

与教育部门联合，延吉市成立“绿色学校”创建
工作领导小组，健全创建工作机制。加大环境教育
培训力度，积极进行业务指导和现场互动，确保“绿
色学校”创建工作的全面发展。同时，不断延伸内
涵，丰富载体活动，多渠道、全方位开展环境教育活
动。通过定期复查，逐步完善，为“绿色学校”的可持
续发展提供强有力的保障。

目前，延吉市有 42 所各级“绿色学校”和 1 个国
家级中小学环境教育社会实践基地，“创绿”率达
100%，走在全州乃至全省“创绿”工作前列。未来，
延吉市将充分发挥“绿色学校”的教育影响作用，积
极带动更多师生、家庭、社区踊跃参与到生态文明建
设中。

韩龙玉

延吉推进绿色校园创建

新鲜速递

新闻+

守守护大自然护大自然 青年有担当青年有担当
◆本报记者陈妍凌

“保护生物多样性，需要一代接着一代持续不断坚持。青年是世界的未来，我们今
天能吸引和调动这么多的青年朋友关注，也昭示着未来的希望。”联合国环境规划署驻
华代表涂瑞和在第五届联合国中国青少年环境论坛暨2020中国青年生物多样性夏令
营上说。

一批青年人在浙江金华，展示了他们保护生物多样性的热情与行动力。

这将是营员们别样的夏天。
顶着三十七八度的高温，他们

用分秒来掐算 3天的实地调研。
“保护地球免疫力”团队，从管

护和监测体系角度，研究婺城南山
自然保护区生物多样性保护的可持
续发展潜力。团队实地考察当地水
源保护区，对水库管理处人员和周
边村民进行访谈，跟随护林员体验
巡护线路。

复旦联队研究外来物种入侵对
自然资源保护和合理开发利用的影
响，每天都在户外和村落调研，用镜
头捕捉到美国白蛾、三叶斑潜叶蝇、
藿香蓟等 57种入侵物种。

“爱国青年下乡队”研究人类活
动对溪流水生态系统的影响，重点
采集安地镇和安地水库这两个点位的
底栖生物，测量水质流速等指标……

营 员 们 在 实 践 中 求 解 心 中 所
惑。

“多样年华华””团队在调研中了解团队在调研中了解
到一棵百年古树的故事到一棵百年古树的故事。。由于对古由于对古
树的感情非常深树的感情非常深，，村民以前常在树村民以前常在树
旁搭灶做饭旁搭灶做饭，，有一次为表达感情有一次为表达感情，，想想
在古树中空的树干进行烹饪在古树中空的树干进行烹饪，，却不却不
小心烧伤了古树小心烧伤了古树，，导致古树失去了导致古树失去了
生命力生命力。。这引发了团队思考这引发了团队思考：：如何如何
以知识为基础以知识为基础，，引导公众在与自然引导公众在与自然
的亲密关系中保护自然的亲密关系中保护自然？？

研究南山自然保护区附近传统研究南山自然保护区附近传统
村落文化中野生植物资源利用情况村落文化中野生植物资源利用情况
的的““博塔尼博塔尼””团队团队，，也有他们的困惑也有他们的困惑：：

保护与利用如何平衡保护与利用如何平衡？？考察中考察中，，他他
们结识了村医郑大夫。郑大夫行医
开方，常用村边山上的植物入药。
但他也格外关注这些植物的保护，
定期要去山上转转，确保每一种可
入药的宝贝都能可持续地生长。

几天下来，各团队结合调研成
果，给当地生物多样性保护提出了
不少宝贵建议。

比如比如，，复旦联队发现复旦联队发现，，当地村民当地村民
对家庭园艺颇为上心对家庭园艺颇为上心，，但无意中引但无意中引
入的外来入侵物种入的外来入侵物种，，有潜在的逃逸有潜在的逃逸
风险风险，，其种子可能通过风和小动物其种子可能通过风和小动物
传播传播，，也可能导致人体花粉过敏也可能导致人体花粉过敏。。
尽管居民对动植物保护比较重视尽管居民对动植物保护比较重视，，
但还需要更多专业知识的普及但还需要更多专业知识的普及。。毕毕
竟竟，，应对外来物种入侵应对外来物种入侵，“，“防防””要走在要走在

““治治””之前之前。。
““野猪你好野猪你好””团队关注到婺城区团队关注到婺城区

山村中的人兽冲突问题山村中的人兽冲突问题，，并就此提并就此提
出出 44 套解决方案套解决方案。。研究民俗文化对研究民俗文化对
鸟类多样性保护影响的鸟类多样性保护影响的““青鸟传信青鸟传信””
团队团队，，建议当地吸纳老人等群体建议当地吸纳老人等群体，，加加
入到本地环境教育队伍中入到本地环境教育队伍中，，传承鸟传承鸟
类传统文化类传统文化。。

““几位老人对山中草药几位老人对山中草药、、果源植果源植
物如数家珍物如数家珍，，但村里的年轻人大多但村里的年轻人大多
不具备这种鉴别能力不具备这种鉴别能力。”“。”“博塔尼博塔尼””团团
队的胡队的胡潇 逸 说潇 逸 说 。。 因 此因 此 ，，团 队 加 紧团 队 加 紧
制 作 了制 作 了《《浙 江 省 金 华 市 婺 城 区 传浙 江 省 金 华 市 婺 城 区 传
统 村 落 中 资 源 植 物 图统 村 落 中 资 源 植 物 图 册册（（部分部分）》，）》，
分享给当地人分享给当地人，，希望增强当地年轻希望增强当地年轻
人对野生植物的认知人对野生植物的认知。。


